

# LA AVANZADA

SEMANARIO REPUBLICANO DEMOCRATICO FEDERAL

BIBLIOTECA PÚBLICA  
PROVINCIAL  
TARRAGONA

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
Año II. JOVENTUT FEDERAL  
Calle de Augusto, 14

SE PUBLICA LOS SÁBADOS  
Tarragona, 17 Enero de 1903

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN  
Trimestre, 1'50 pesetas  
Anuncios y remitidos, á precios convencionales.

Núm. 54

## LOS REPUBLICANOS UNITARIOS

En el mitin de Castellón de la Plana ha determinado D. Nicolás Salmerón su pensamiento sobre la organización política de la República. Se ha declarado más unitarista que los mismos dinásticos.

Entiende que cabe entregar á las provincias la administración de sus particulares intereses, pero solo después de haberse unificado el poder y las condiciones propias y generales de la vida. No está por las leyes civiles de las regiones aforadas; mucho menos por que en Cortes regionales se las renueve ni se las corrija.

Cataluña y Aragón deben darse por contentos con que en los primeros años del siglo anterior no rigiesen nuestra España republicanos de esta índole; las provincias del Norte considerarse felices con que no las rigiesen al término de la última guerra con el Pretendiente. Con ellos no habrían obtenido las provincias vascas ni aún las menguadas concesiones que se les hizo por la ley de 21 de Junio de 1876 y el decreto de 28 de Febrero de 1876. Son furibundos niveladores esos republicanos: *una lex, una grex*, tienen también por lema. Al *unus Deus* sustituyen *unum imperium*.

Quiéren esos republicanos las regiones todas sometidas al Código civil que aquí tenemos, á un Código que parece escrito con el fin de perpetuar la lucha de clases, que tan revueltas trae las naciones y tantos peligros entraña. ¿No es la usura la que permite que unos holgando gocen y otros trabajando mueran? Este Código la lleva hasta el pago de intereses vencidos. ¿No es la acumulación de la riqueza lo que más desnivela y desequilibra las sociedades? Este Código la favorece y la fomenta, limitando la libertad de disponer en vida y muerte de los propios bienes. Nadie puede por este Código dar por vía de donación más de lo que puede dar por testamento; son oficiosas las donaciones en todo lo que exceden de esta medida.

Las legislaciones forales están hoy petrificadas, precisamente por la tiranía del Estado, que no permite reformarlas. Si mañana prevaleciesen nuestros principios, dotadas las regiones de facultades legislativas, es muy de presumir que las renovarían con más alto sentimiento de justicia y mayor conformidad á las presentes necesidades y á las aspiraciones del siglo.

La descentralización administrativa obra fué ya de los liberales del año 1820, y escrita viene en la actual Constitución del Estado y en sus leyes orgánicas. Si á más no llegan esos republicanos, ¿en qué consiste su espíritu de libertad y de progreso? No hay libertad donde no la gozan, además de los ciudadanos, todos los grupos que constituyen las naciones.

El Sr. Salmerón ha proclamado cuatro unidades sacratísimas: la de legislación, la de ejército, la de justicia y la de impuestos. Nosotros los federalistas no aceptamos ninguna de ellas sino que aspiramos á destruir las, y sostenemos que las regiones, en todo lo regional, deben gobernarse por sí mismas, y constituir verdaderos Estados, tener su Constitución, sus leyes, sus tribunales, su fuerza pública, su administración, su Hacienda, la facultad de imponer y recaudar tributos para cubrir la cuota de

los gastos del poder central y los suyos, la de hablar y escribir en su propia lengua dentro de su territorio.

Por las teorías que sustentan el Sr. Salmerón y los demás republicanos unitarios no se va á la unidad en la variedad, que es unidad de los pueblos libres: no se va sino á la uniformidad, que es la esclavitud de las esclavitudes.

Cada día somos y seremos más federales; el retroceso de los demás republicanos, lejos de enervarnos, nos alienta.

### Artículos del Maestro

## HISTORIA

Parece increíble la dolosa manera con que se pretende volvernos á la vida de guerras y aventuras. Al decir de algunos, España es una nación invencible.

Nosotros no podemos pasar por que así se mienta y se aspire á seducir y engañar al pueblo. España es una nación como las demás, hoy vencedora y mañana vencida, más veces vencida que vencedora. Siglos la tuvieron bajo su yugo los romanos y siglos los godos. Los árabes la redujeron en tres años, y ella para arrojarlos de su territorio necesitó setecientos.

Fué á América y allí domó gentes; pero gentes unas salvajes, otras bárbaras, otras semicultas, ni una sola nación que dispusiera ni de armas de fuego, ni de caballos, ni de armaduras de hierro, ni siquiera de espadas como las suyas. Si con fuerzas escasas las domó, nadie ignora, que suplió la escasez no sólo con la inmensa superioridad de sus medios de guerra, sino también con actos de ferocidad que espantan y felonías que avergüenzan.

Aquí dominó en Flandes, pero luchando incesantemente con los naturales á quienes por el terror quiso imponerse, y debiendo al fin abandonarla abatida y desangrada por la guerra. Sólo en Nápoles y el Rosellón logró hacer asiento.

El siglo XVIII hubo de recibir mal de su grado por reyes á los Borbones de Francia, sin que pudiera en guerra rechazarlos, y á principios del XIX hubo de abrir su capital á un emperador advenedizo que en menos de dos meses vino de Bayona á Madrid derrotando todos los ejércitos que á su paso se opusieron. Seis años hubo de luchar para hacerle repasar la frontera, y para conseguirlo hubo de impetrar el auxilio de Inglaterra y esperar á que Europa, juntando sus fuerzas, derribara á su vencedor.

Perdió luego todo la tierra que poseía en América desde Méjico á Chile, sin que le quedase más que las islas de Cuba y Puerto Rico. Tres años sostuvo una guerra con Cuba y no pudo vencerla ni aun arrojando sobre ella 200.000 hombres.

¿Dónde está ese carácter invencible de nuestra nación? ¿No han sido acaso más sus descalabros que sus victorias? ¿No han sido menos los siglos de su libertad que los de su servidumbre? ¿Ni qué le han traído sus conquistas? ¿Le han traído acaso más que pobreza, espíritu aventurero, inclinación á la holganza, atraso en la agricultura y en la industria, falta de instrucción y de cultura? A la cola de las demás naciones está hoy la nuestra.

No por patriotas, sino por los mayores enemigos de la patria, tenemos nosotros á los que hoy tratan de llevar la nación á la guerra, poniéndole ante los ojos pasajeras

y tal vez mentidas glorias y ocultándole el triste estado á que la ambición de sus reyes la condujo. No por la guerra, sino por la instrucción y el trabajo, hay que levantarla.

F. PÍ Y MARGALL.

## El suicidio

Antonio estaba loco, no comprendía que en la vida se pudiera sufrir más penas que las que sufría él en aquel trance tan desesperado. ¡Despedido de la fábrica donde con el sudor de su rostro ganaba el pan para su adorada Luisa y su tierno hijito! ¿Podía darse mayor desgracia? Preso de violenta crisis nerviosa, apoyó los codos en la mesa de pino del comedor, y desesperado, impotente para contrarrestar su desgracia, quedóse dormido, y soñó en voz alta diciendo con un rechinamiento de dientes que imponían terror. — ¡Si, estoy decidido! Yo me casé con mi Luisa para hacerla feliz; á mí pobre hijo no puedo verlo sufrir de este modo. No tengo pan que darles, ni medios con que ganarlo ¡morir! he aquí el único remedio para mis males.

Sociedad cruel, has conseguido tu objeto, otro menos que estorbará.

El mar, sepultura ignorada de los desgraciados, ella no exige dinero para enterrarte, con todos obra igual; el rumor de sus olas encrespadas seran las salmodias para mi cuerpo que pronto desaparecerá...

Su abismo me atraye, nadie será testigo de mi agonía, solo la pálida luna que timida asoma por entre densas nubes me dará el último adiós... Esperame mar, abre tus verdes aguas y estrechame con abrazo eterno. Vengo á tí. Adiós hijo mio, esposa querida.....

Dejadme le digo viejo imbecil; ¿Qué motivo le impulsa para desbaratar mi intento? ¡No me abandona la Sociedad!

— Joven sin reflexión, siéntate á mi lado sobre esta peña y óyeme: Yo fui igual que tú, joven, con plétora de vida, los desengaños sufridos en esta misera tierra puedes contarlos por cada hebra de mis blancos cabellos; al igual que tú la desesperación hizo presa en mi alma, también quería morir... lo venidero lo veía preñado de torturas y me consideraba tan pequeño que temí arrostrarlas más sin embargo, vencí mis temores, sufrí mucho, esperé, luché con denuedo porque luchar es vivir, ¡que no he vencido! hartó lo se á mi pesar, más no por eso he perdido la esperanza y se mantiene viva mi fé y nunca desespero; mientras que tú cobarde, delante de los peligros huyes, tú que aún puedes esperar, ya que eres la brillante aurora que empieza á salir.

¡Quitarte la vida! por miserable que sea, entiéndelo, ni aún eso te pertenece, tu vida es de otros; has casa al peligro, ¿Que importa que sucumbas en la lucha? ¡vive para tú hijo pues si le abandonas será carne del burgués y caerá entre los engranajes de esta Sociedad que tú, maldices para triturarle. He aquí tu obra insensato, que la quieres consolidar quitandote la vida....

— Quien eres tú que así hablas y me dices de mis intentos.

— Yo, joven sin mundo, soy la *Experiencia* que vela para los desgraciados y faltos de espíritu, soy la mano protectora que evita que haya aún más seres vejados en

esta estúpida vida. Adios, no olvides mis consejos, por la vida debes jugar la vida, nunca quitartela....

Antonio se restregó con las manos sus hinchados ojos por tan cruel pesadilla, y al fijar la vista á su entorno, vió arrodillados á sus pies á Luisa y el pobre niño, que en la expresión de sus rostros parecían decirle como infundiéndole aliento. Sufre y espera.

R. HOMEDES MUNDO.

## La Mano Negra

Se han realizado ya importantes mitins en Lieja, Ougrée, Seraing, Flamalle y en otros importantes centros industriales y mineros belgas en favor de los supervivientes de la "Mano Negra" encerrados en los presidios españoles.

Para el día 29 se celebrará en París un mitin monstruo, al que asistirán ilustres personalidades como Anatole France y Mad. Severine, para protestar contra los inventores de la absurda "Mano Negra" que tantas víctimas ocasionó.

La campaña que la prensa liberal ha iniciado contra los inquisidores españoles se propaga rápidamente por toda Europa arrancando en todas partes gritos de indignación.

A la obra emprendida en Francia por Clemenceau, Presenssé, Grave y los redactores de *L'Europeen*, se adherirán muy pronto, prestándoles el concurso de sus brillantes plumas, escritores y políticos de tanto renombre como Drumont, Jaurés, Géraul-Richard, Rochefort, Anatolio France, Havert, Paul Adam, la humanitaria y eminente escritora que firma Severine y algunos más, adversarios en el modo de juzgar las graves cuestiones que dividen á los franceses; pero unánimes en defender á las víctimas de la "Mano Negra".

La revelación de las maldades realizadas por los inventores de esta fantástica asociación, han despertado tantas indignaciones, que seguramente la "Mano Negra" levantará todavía más protestas en el mundo civilizado que los célebres tormentos de Montjuich.

### El artículo de Presenssé

En esta humana obra que ahora comienza y que de fijo no terminará hasta que recobren la libertad los ocho hombres que aún sufren en los presidios españoles las infamias de Monforte, en esta obra no podía faltar la colaboración de *L'Aurore* que tan brillante papel desempeñó en la cuestión Dreyfus, contribuyendo poderosamente á la libertad del capitán perseguido.

En aquel periódico publicó un artículo el ilustre político y escritor, Francis de Presenssé; del que á continuación traducimos los párrafos esenciales.

«Conocíamos el proceso de Montjuich. Habíamos apreciado plenamente la ferocidad de los verdugos; habíamos visto una partida de malhechores ingeniándose en inventar suplicios nuevos, refinados, diabólicos, para salvar á la sociedad, para calmar á los buenos y hacer temblar á los malos.

»Creímos haber notado todo el fondo de la crueldad y perversidad policíacas y decíamos que esa tierra guerrera y fuerte que ha producido tanto héroe—por tales



entiendo, no á los matamoros ó capitanes de ópera cómica, sino á los oscuros servidores de la Idea y la Justicia—también habla engendrado, como en tiempo de la Inquisición y de sus Familiares, toda una raza de monstruos.

»Ni siquiera sabíamos hasta que punto era verdad esto. El extremo del velo que acaba de levantarse sobre el famosísimo asunto de la «Mano Negra» nos han permitido ver un conjunto de iniquidades é infamias que superan á todo lo imaginable.

«La leyenda asesina se propagó tan hábilmente, que la misma historia—ya sabéis que la historia, es el tribunal infantil de la posteridad encargado de vengar los crímenes impunes—la historia imparcial y justa también había arrojado su paletada de tierra á la tumba donde están enterradas vivas algunas víctimas de aquella maquinación.

«Porque es preciso que se sepa y que la conciencia de los que han vibrado de simpatía por el inocente condenado de la isla del Diablo se penetre bien de esto: ¡hay en los presidios españoles ocho supervivientes de ese drama jurídico, uno de los más afrentosos que ha visto el país de la Inquisición y de Montjuich! Es preciso que ellos, que la Europa civilizada, oigan si es posible que un gobierno—de cualquier especie que sea—deje morir lentamente, desde hace veinte años de suplicios injustos, á los desgraciados trabajadores de Andalucía, sacrificados por un Yago policiaco, á su ambición sin escrúpulos.»

Presensé historia inmediatamente con nervioso estilo la invención de la «Mano Negra» y los procesos rojos instruidos por excitaciones del comandante Monforte, que tantas víctimas ocasionaron y después exclama:

«Tal es la sombría y trágica historia de un puñado de campesinos legalmente asesinados por un polizonte, varios magistrados y algunas autoridades con la complicidad de la prensa y de la opinión. Todos esos hombres son inocentes. Las pruebas son palmarias y pueden presentarse á cualquier jurisdicción imparcial. Esas víctimas han arrastrado suficiente tiempo una existencia horrible en los presidios de Su Majestad Católica. Piden justicia, ó mejor dicho, reclaman justicia ó la muerte antes que la prolongación de su suplicio intolerable.

«Se trata de saber si hay conciencia en el mundo civilizado. Si en algún tiempo ha habido una causa, justo es sin duda la de esos pobres párias del orden social sacrificados al terror de una clase. La opinión pública se emocionó antes con los inicuos sufrimientos del capitán Dreyfus. Hizo bien.

«Si ahora no se emocionase al conocer las torturas de esos infortunados; si los buenos y sensibles burgueses que salieron del caparazón de su egoísmo y de su impasibilidad cuando el *affaire*, moviesen ahora la cabeza diciendo que el caso presente no les interesa; si la prensa—no hablo de la prensa inmunda consagrada por definición á la defensa de todas las malas causas y que mancharía las buenas, si pudiese—si la prensa, repito, observa un silencio punible sobre esos ocho desgraciados que sudan desde hace veinte años, sudor de agonía en las galeras del rey de todas las Españas... yo no creo que por esa bancarrota del sentido moral se desaliente el puñado de escritores que se han adherido á esta justa y necesaria causa de redención: y en cambio quedará demostrado que en nuestra sociedad capitalista no sólo se carece de justicia, pero también de humanidad, de piedad y de misericordia para los pequeños, los débiles y los humildes.

FRANCIS DE PRESENSÉ.

## LO SERVEY MILITAR

Sembla impossible qu'aquests espectacles de la concentració dels quintos, no fassin aixecar cada volta l'airada véu del poble en contra de la desigualtat absurda de las redempcions militars. No's comprén que calli sinó un poble mort, decrepit y sense conciencia d'els seus drets.

Cal, donchs, avuy que l'ocasió s'ens presta remarcar una vegada més l'odi que professém a aquesta rifa d'homes, y que deix ben sentat l'incompatible que es ab las nostres ideas y ab nostres sentiments, la condició de la vida de soldat. Ni'ls fills, ni'ls efectes més purs y més íntims, ni las necessitats primeras de la familia, ni'ls plors d'un pare, ni las llágrimas d'una mare, ni'ls abracos d'una estimada, poden de cap manera deturar l'injusticia que ab nom de la patria és vé consumant per medi de l'institució dels exércits permanents. Sobre ser élls, com indiquém, causa del malestar social, puig no pot per menys que repercutir sobre tota la societat.

Y si la vida de cuartel fós instructiva, fós bona, fós educadora, menos mal, que'l perjudici que s'ocasionaría sería d'alguna manera recompensat. Però, no és pas aixís, sinó que's desorganisa una familia, y s'enredareix per tota sa vida, a un individu, que'l ésser retornat a la llar, hi vé ab una pila de nafas, que sort té el que cura.

Com si no bastés lo dit per fer odiosas las quintas, ho son més encare per la circunstancia de que'ls richs és puguin quedar a casa per trescents duros, y tinguin per tal carencia altres individus sempre la vida a l'encant, y altres vegades serveixen de joguinas als capitostos de la política.

Fins are els soldats tenían el consol de véures dintre'l cuartel igualment considerats, mereixent sempre'l mateix tractament; fins avuy lo pobre qu'estaba de sórt, podía escaparse del servey.

Donchs nostres polítichs volen esborrar aquestas justicias dintre las injusticias de avuy, aumentant en consecuencia los mals. Proponen que'ls que's quedin a sas casas y no hagin de fer vida de cuartel, paguin un tant pera engroixir las exhentas fonts del tesor; y volen també los nostres homes que l'instrucció militar sigui obligatoria, encar que'ls que pagarán podran evadir la vida de cuartel; abans, com deyam, tots eran uns; d'are'n endevant, si'l projecte prospera, al costat de la miseria, y mofantse d'ella, hi haurá l'abundancia y ningú se escapará d'affluixar la butxaca per motius del cuartel. Veigin com los nostres polítichs no saben tocar res que no ho fassin malbé; no saben reformar res que no ho fassin pitjor.

Tants y tants de disbarats han d'obrirnos los ulls y de fernos malehir la política monárquica.

Recordemnos sempre de que la llibertat es vida y que es aquesta impossible en un Estat centralista. Solsament la República democrática federal pot fer la felicitat del poble.

DOMINGO BATALLA.

Tarragona, Janer de 1903.

## EL SISTEMA AUTONÓMICO

He aqui como determina el programa federal la integral autonomia de las regiones y los municipios, y como deslinda las atribuciones que competen á la nación, á la región y á la municipalidad:

«Queremos los federales en el orden político:

.....  
La República por forma de gobierno; la Federación por sistema;

La Nación dividida en regiones y las regiones en municipalidades; las municipalidades y las regiones autónomas á par de la Nación en todo lo que á su vida interior corresponda;

El Estado Central, que ha de tener á su cargo el régimen de la vida nacional en lo económico y lo administrativo, con los siguientes atributos: 1.º, las relaciones extranjeras y por lo tanto la diplomacia y los consulados, los aranceles de aduanas, la paz y la guerra, el ejército y la armada; 2.º, el juicio y fallo de todas las cuestiones interregionales; 3.º, el restablecimiento del orden donde el desorden, á juicio del Senado, comprometa la vida nacional y no basten los poderes de la región á contenerlo; 4.º, la defensa de los derechos políticos y

de la forma y el sistema de gobierno contra todo Estado regional que los suprima ó los amengüe; 5.º, la legislación penal sobre delitos federales y la creación de tribunales federales, así criminales, como civiles; 6.º, la regularización del comercio interior y todo lo á él inherente, códigos mercantil, marítimo y fluvial, vias generales, correos y telégrafos, moneda, pesos y medidas; 7.º, las disposiciones indispensables para la difusión y la generalización de la primera enseñanza en todo el territorio de la República; 8.º, las dirigidas á que en todo el territorio de la República sean válidos los contratos y ejecutorias las sentencias que en cualquiera de las regiones se celebre ó pronuncie;

Los Estados regionales, que han de tener á su cargo el régimen de la vida regional en lo político, lo económico y lo administrativo, con los atributos siguientes: la garantía y la defensa de la libertad y el orden; el juicio y el fallo de las cuestiones entre municipios; la organización de las milicias regionales, subordinadas al Estado central, sólo en casos de guerra con el extranjero; la legislación civil y la de procedimientos; la legislación penal para todos los delitos que no sean calificados de delitos federales; la organización de los tribunales correspondientes; la imposición y la cobranza de los tributos;

Los Estados municipales, que han de tener á su cargo el régimen de la vida municipal en lo político, lo económico y lo administrativo, con las siguientes atribuciones: la garantía y la defensa de la libertad y el orden; la organización de guardias municipales; la formación y promulgación de ordenanzas; el juicio y el castigo de los que las quebranten; la imposición y cobranza de tributos para sus especiales gastos y los que la región le imponga;

Las atribuciones que expresamente no se haya conferido al Estado central, reservadas á los Estados regionales, reservadas á los municipios:

El jefe de cada región, ejecutor de las resoluciones nacionales; el jefe de cada municipio ejecutor de las regionales.»

## La Asamblea Republicana

En varios colegas de Madrid y provincias han expuesto sus opiniones varios correligionarios distinguidos, sobre la proyectada Asamblea republicana, en su mayoría, hasta ahora, contrarias al proyecto.

A continuación publicamos las de los señores Benot, Esquerdo, Pi y Arsuaga y Nakens.

El ilustre D. Eduardo Benot ratifica cuanto expuso en el magnífico discurso que pronunció en la inauguración de la Asamblea federal. Para él, como para la mayoría de los federales, la unión debe hacerse bajo un programa común. A esta unión y á la inteligencia revolucionaria, muéstranse propicios los federales.

El Sr. Esquerdo ha expuesto con su peculiar sinceridad su opinión contraria en estos precisos términos:

«Desde que se inició el propósito de celebrar una Asamblea encaminada á la concentración de las fuerzas republicanas todas, estimamos los progresistas que no debíamos concurrir á ella. La razón que en pro de nuestra actitud aducíamos es sencilla. Existe actualmente una Unión Republicana, que comprende desde los elementos más gubernamentales, procedentes del antiguo posibilismo, hasta la llamada Federación revolucionaria.

Esta Unión hallase subsistente. Ir á esa nueva Asamblea es destruir la fuerza hoy organizada; equivale á abandonar lo cierto por lo dudoso; es como si para construirla de nuevo derribáramos una casa que está en pie; tendríamos á lo sumo, los planos de la futura construcción, pero la casa no.

Además, creo que esa Asamblea, preconizada en el mitin de Castellón, más bien habrá de restar fuerzas á la perseguida concentración, por cuanto tengo de seguro que, no ya nosotros los progresistas, sino que tampoco los federales, prestarán su conformidad á ella.

Juzgo también que no podrá darse á la Asamblea con propiedad este nombre. Podrá

ser un mitin al que concurren muchos republicanos; pero que no pocos de éstos carecerán de representación de fuerzas, teniendo tan sólo el prestigio, poco ó mucho, que personalmente hayan adquirido.

En tal sentido, si bien concretando más, hemos dirigido una circular á nuestros amigos de provincia. La circular clara es que responde á impresiones que la Junta directiva del partido que represento recibió á partir del momento en que surgió la idea de la Asamblea.

Esta, pues, podrá dar resultados contrarios á los que de buena fe persiguen sus iniciadores.

Si, contra lo que esperamos de la Asamblea en proyecto, resultara algo provechoso para los ideales republicanos, resolvería el partido progresista, previa reunión de su Junta directiva, lo más conveniente á nuestro interés común. Y si la concreción de los trabajadores de los elementos partidarios de la Asamblea fuese en sentido revolucionario para la transformación del régimen actual de cosas, nosotros, sin discusión, contribuiríamos á ello en la medida de nuestra fuerza.

Acaso los monárquicos sonrían maliciosamente por nuestras disensiones. Treinta años de oposición bastan á destruir la fuerza política mejor organizada. Los republicanos no hemos desaparecido; más bien las pequeñas diferencias que en nuestros programas nos separan deben interpretarse como signo de vitalidad excesiva.... ¡Excelente ejemplo ofrecerían ellos si el factor tiempo les hubiese alejado del poder los mismos años que á nosotros. Mírese, si no, el ejemplo en los liberales. A los cinco días de muerto el Sr. Sagasta se ha producido en el partido que acudió á la confusión precursora de la muerte.»

El Sr. Pi y Arsuaga no tiene nada nuevo que decir, pues en *El Nuevo Régimen*, ha escrito notables artículos contra la Asamblea general y en favor del partido único, tal y como lo defendió su ilustre padre. Nuestro distinguido amigo ha repetido sus ideas y las ha concretado así:

«Constituyen verdadera excepción las Asambleas republicanas que han concluido sin producir en el partido que las convocó alguna nueva escisión. Eso que se trataba de Asamblea homogénea, y que para concurrir á ella se ha exigido siempre determinadas formalidades. Calcúlese lo que podría pasar en la que se proyecta, para acudir á la cual bastará, según tengo entendido, afirmar que es republicano.

»Si concurren de verdad á esa Asamblea todos los partidos, no se llegaría seguramente, dada las últimas declaraciones del Sr. Salmerón, á mayor acuerdo del que hoy existe.

»No concurren todos, no alcanzará la Asamblea otras proporciones que las de un gran mitin, en que á lo sumo se tome por aclamación los acuerdos que de antemano lleven preparados sus directores.

»No concurriré á esa Asamblea, á menos que mi partido acordase otra cosa. No lo creo, porque el partido federal tiene de antiguo determinada su línea de conducta y todos los republicanos conocen su actitud.

»¿Resultados de la Asamblea? El que han tenido hasta el día todas las fusiones, uniones y concentraciones intentadas.

»En cuanto á la reorganización de las fuerzas republicanas, opino que solo puede realizarse por dos caminos: ó por la reconcentración de todas sobre la base de un común programa, ó sobre la reconstitución de las dos solas tendencias históricas del republicanismo: la federal y la unitaria.

»Por lo que toca al partido federal, está organizado, y es en verdad hoy el único partido republicano que ofrece á la opinión la garantía de un programa claro y definido, realizable en su mayor parte apenas instaurada la República.»

Pero la más interesante de las opiniones emitidas es la de D. José Nakens, iniciador de la Asamblea, en cuya defensa ha escrito 181 artículos.

El autor del proyecto hablando con su peculiar franqueza se muestra pesimista respecto del resultado que dé la Asamblea.

No sabe si concurrirá á ella. Irá si se reúne tal y como él ha propuesto. «No irá—dice—si se preocupa casi exclusivamente de lo que haremos después del triunfo. Me cuido poco del guiso; busco la liebre.»



Preguntado por el resultado de la Asamblea ha respondido lo que sigue, coincidiendo con nuestro parecer:

—«Dolorable, si proseguimos cada cual aferrado a nuestro criterio. Resultará lo que ha resultado siempre de nuestras Asambleas; un nuevo partido: el más numeroso acaso, quizás el más fuerte, tal vez el más importante; pero al fin, uno más. Y tendremos: ese, el federal, el progresista y el gubernamental.

## SECCIÓN LIBRE

## CATALANISMO TARRAGONENSE

Sabíamos perfectamente que el catalanismo era doctrina nobilísima y honrada, más que un partido político una aspiración social; pero jamás hubiéramos sospechado que se pudiera ser catalanista ni llamárselo siquiera, sin antes renunciar y despojarse de investiduras bastardas debidas á actas compradas con el dinero del feudalismo moderno, de empresas monopolizadoras, infiriendo grave ofensa á la miseria, abrogándose representaciones con los sufragios de pobre y hambrienta gente de playa, de gitanos y de indigentes; jamás hubiéramos sospechado en la elasticidad que se ha querido dar al catalanismo en Tarragona, admitiendo en su seno á fomentadores del vicio y á individuos que se jactan de estar afiliados á un determinado partido político.

Las entidades catalanistas no deben ser madrigueras de tráfugas políticos, unidos de momento para satisfacer personales ambiciones y lograr fines que en otros campos les negaron.

Con la ortodoxia catalanista tarragonense hay que meter en salazón los principios cimentados en la propaganda y el ejemplo y tener la trampa parada á fin de cazar incautos electores. En este caso bórrese de sus puertas el letrado y sustitúyese por otro cualquiera, el de agencia electoral regionalista, por ejemplo, porque eso ni el criterio del catalanismo platónico, ni el de los que defienden la autonomía integral de Cataluña lo permite y consiente.

Los pozos de autoritarismo, los seneas baratos que se imponen en la redacción del periódico *Lo Camp*, hánle hecho variar de procedimientos y en verdad recomendamos al público tarragonense el parangón que resulta de su conducta actual con el artículo programa de su primer número, evolución de conveniencia que prueba sus convicciones catalanistas hasta el extremo de ofrecerse á apoyar en las próximas elecciones legislativas la candidatura de una persona de respetable posición social que combatió á sangre y fuego en las columnas del *Diario de Tarragona* el año 1898, la Diputación única Catalana, la menor cantidad ó expresión posible, no de catalanismo sino de regionalismo y que con acierto le refutó el Sr. Gibert, ese catalanista á quien se quiere anular y que se desprecia; pero que Tarragona entera le respeta y aplaude, no por su palabrería huera sino por su consecuencia y sus actos.

Esos regionalistas atenuados que se han creído árbitros de Tarragona, son los que recomiendan en voz alta la unión y la concordia y llevan el virus ponzoñoso del personalismo miserable y de la división en todos sus actos. Díganse de una vez regionalistas; no desvirtuen los ideales catalanistas y acaben de abominar del caciquismo político de cuyos añicos han resultado tres tiranuelos, un nuevo caciquismo, un ensayo de caciquismo local tripersonal mucho peor.

Nadie hubiera creído que el catalanismo bajase tanto de nivel y que los intereses de Tarragona tuvieran de regular los grados de su catalanismo, idea peregrina que sólo cabe en la mente de los que sueñan únicamente en elecciones municipales. A esto no se le ha de llamar catalanismo ni regionalismo sino política burda de campanario ó de comadre.

Compadecemos á estos autonomistas de ocasión que se contentarían con cualquier migaja que les echara el poder central.

X.

## Secció oficial

## Comité local federalista de Tarragona

Presidente, Ramón Cavallé Franquet.  
Vice-presidente, Manuel Munté Ferrer.  
Secretario, José Floresvi Garreta.  
Vocales, Mariano García, Pablo Monguío, José Ravell, Agustín Boada, José Romeu y Jaime Margalef.

## Junta directiva de la "Joventut Federal" de Tarragona

Presidente, A. Rovira Virgili.  
Vice-presidente, Serefin Cabré.  
Tesorero, Domingo Batalla.  
Secretario, Claudio Ametlla Coll.  
Vice-secretario, J. Soronellas Llagostera.  
Vocales, Antonio Montesinos, José Trilles, Vicente Martorell y Carlos Masdeu.

## Suelos y noticias

A *Lo Camp de Tarragona* le parece injusto el suelo de nuestro último número en que nos ocupábamos de algunos de los señores que han entrado á formar parte de la Junta Directiva de la «Asociació catalanista».

Y sin embargo, todo cuanto afirmamos sobre los aludidos ciudadanos, es totalmente cierto, como no puede menos de reconocer *Lo Camp*. Si el decir la verdad es injusto, conste que no sabemos lo que es justicia.

El periódico catalanista presume de haber elevado el nivel de la discusión, huyendo de personalismos. Y, efectivamente, en su contestación á LA AVANZADA, dedica punzantes aunque embozadas alusiones á determinada persona, cuya defensa no nos incumbe.

La cacareada neutralidad de que se jacta *Lo Camp*, es cosa que está muy bien para ser dicha, pero en la práctica no tiene realización. Repetidas veces hemos visto en las columnas del colega artículos de marcadísimo sabor reaccionario, tradicionalista y clerical. ¿Cuándo ha insertado escritos avanzados, progresivos y ámpliamente liberales?

En cuanto á si los catalanistas tarragonenses están con la «Unió» ó con la «Lliga», con *La Renaixensa* ó con *La Veu de Catalunya*, contesta *Lo Camp* con evasivas. A pesar de esto es obvio que siguen la política y los procedimientos de los de la «Lliga Regionalista», cuyo jefe es el ex sagastino señor Rusiñol, iniciador del infame pacto del hambre.

Respecto á nuestros regionalistas, el tiempo irá despejando incógnitas y aclarando nebulosidades.

Vivir para ver.

El señor Gobernador civil de la provincia convocó el lunes en su despacho á los directores de los periódicos locales, al objeto de enterarles de sus propósitos en la cuestión del juego y solicitar el apoyo de la prensa en la persecución de tan funesto vicio.

Las ocupaciones cotidianas de nuestros redactores, impidieron que LA AVANZADA estuviese representada en la reunión.

Si los actos del Sr. Ortega y sus subornados responden á sus promesas y á la circular que últimamente ha publicado, puede contar con nuestra modesta cooperación y con nuestro desinteresado aplauso.

El primer baile de Carnaval celebrado en el Centro de nuestro partido el pasado domingo, no defraudó las esperanzas que alimentaban los socios de la «Joventut federal».

Las lindas pollitas tarragonenses acudieron en gran número, siendo galantemente agasajadas por los jóvenes correligionarios.

El salón ofrecía pintoresco aspecto. Las parejas bailadoras eran blanco de un nutrido tiroteo de serpentinatas, al mismo tiempo que caía sobre ellas una abundante lluvia de confetti.

La concurrencia quedó complacidísima.

Mañana tendrá lugar el segundo baile de la serie, que superará, si cabe, al reseñado, en brillantez y animación.

Atacado de la gripe, se ha visto obligado á guardar cama nuestro estimado amigo y correligionario D. Pedro Redón.

Deseamos que no tarde en sobrevenir el alivio y quede pronta y completamente restablecido.

La Junta directiva del «Club Gimnástico» ha quedado constituida en la siguiente forma:

Presidente, D. Francisco de P. Canals.  
Vicepresidente, D. J. Juanola.  
Tesorero, D. Manuel Pedrol.  
Secretario, D. Leandro Luacos.  
Vicesecretario, D. José Massó.  
Vocales, D. Pablo Mercadé y D. Federico Esqué.

El sábado, día 3 del presente mes, falleció en San Martín de Provencals, (Barcelona), después de larga y penosa enfermedad, nuestro estimado amigo y correligionario D. Joaquín José Francisco, hijo de esta ciudad, donde era estimado por todos nuestros correligionarios y paisanos.

Enviamos á su atribulada familia la expresión de nuestro más sentido pésame.

Una Comisión de agricultores del distrito de Vilafranca del Panadés ha ofrecido su apoyo en las próximas elecciones de Diputados á cortes á nuestro distinguido amigo y prestigioso federal D. Luis Fuster y Gálvez.

El Sr. Fuster no ha contestado aún á tan valioso ofrecimiento esperando lo que acuerden los Comités federales de aquel distrito.

El sábado de la semana pasada se suicidó en esta ciudad un pobre anciano apodado *Cigarrillos*. El infeliz se arrojó desde lo alto de la muralla del Rosario produciéndose una tremenda herida en la cabeza. En aquel momento pasaban por allí dos curas quienes se acercaron al lugar donde estaba tendido el suicida moribundo, pero alejándose inmediatamente sin prestarle ningún auxilio. Así nos lo han manifestado dos testigos presenciales.

Las elecciones para la renovación de algunos cargos de la Junta directiva de la sociedad «Centre Catalá», han dado el siguiente resultado:

Presidente, Fernando Asamá.  
Secretario, A. Rovira Virgili.  
Tesorero, Juan Palá.  
Bibliotecario, Esteban Vendrell.  
Vocales: Emilio Baiges, José Solé y Francisco Tuset.

La huelga de Reus continúa en el mismo estado, con esperanzas de pronta y satisfactoria solución.

Los obreros dan pruebas de gran prudencia y mesura.

La Cámara de Comercio de esta ciudad ha dirigido á los poderes públicos una razonada exposición pidiendo al Gobierno que haga las necesarias gestiones á fin de que no sea un hecho la elevación de tarifas que se proyecta en Alemania, pues ocasionaría al comercio español grandes perjuicios.

El documento ha sido publicado por la prensa local. Con el mayor gusto la insertaríamos si no nos lo impidiera la falta de espacio.

Hallándose en su despacho el viernes de la semana pasada el secretario de la Junta Provincial de Beneficencia D. Agustín Soler, abuelo materno de nuestro buen amigo y correligionario D. Ramón Martín, sobrevinole una fuerte hemorragia nasal, siendo trasladado á su domicilio en grave estado.

Al escribir las presentes líneas, el Sr. Soler se halla bastante aliviado, de lo cual nos alegramos sinceramente.

La semana pasada tuvimos el gusto de estrechar la mano de nuestro querido amigo y correligionario de Hellín D. Rogelio Hermida, que se hallaba accidentalmente en esta ciudad.

Encuétrase bastante aliviado de la grave enfermedad que padece nuestro estimado amigo el veterano federal D. José Brú Veciana.

Con satisfacción damos la noticia, deseando sea total el restablecimiento de tan querido correligionario.

Nuestro estimado amigo y correligionario el conocido fabricante de calzado D. Antonio Miró, ha hecho un donativo de 126 pares de calzado para párvulos, con destino á los asilados de la Casa de Beneficencia de esta ciudad.

Felicitemos cordialmente al Sr. Miró por haber realizado acto tan caritativo.

El martes llegó á esta capital el exfederal D. Federico de Ramón, futuro candidato ministerial por el distrito de Valls-Montblach, que ya representó en la última situación conservadora.

Dícese que por ese distrito y apoyado por todos los republicanos y elementos sanos presentará su candidatura el ilustre jurisconsulto barcelonés D. Juan Sol y Ortega.

Deseáramos se confirmase esta noticia, porque casi podríamos dar como segura la derrota del apóstata de Ramón.

Por el Ministerio de Agricultura le ha sido concedida patente de invención por un aparato para envejecer los vinos, al conocido industrial de esta ciudad nuestro amigo, don Francisco Faro.

Nuestro excelente amigo y correligionario D. L. Delgado y Bruzón, ha emprendido en Puente Genil la publicación de un semanario republicano federal, que lleva por título *La Bética*.

Bien venido sea el nuevo campeón á la lucha por nuestros redentores ideales.

El 17 de los corrientes tendrá efecto en Villanueva y Geltrú una velada neerológica dedicada á enaltecer las virtudes y honrar la memoria del malogrado varón D. Víctor Balaguer.

La Comisión organizadora trabaja con entusiasmo y actividad, al objeto de que el acto sea digno de la persona á quien va dirigido. Creemos que no serán estériles las energías empleadas, pues al presente constamos que, además de varios intelectuales de Villanueva, tomarán parte en la fiesta, los Sres. Hurtado, Vendrell, Marquina, Iglesias, Rusinyol y otros. También se gestiona que coadyuven los republicanos federales Sres. Vallés y Ribot y Pablo Barbé.

Por los elementos, pues, que piensan tomar parte en tan importante acto, aseguramos que será un verdadero acontecimiento.

En las elecciones verificadas el pasado domingo en la Cámara de Comercio de esta capital para renovación de su Junta directiva, quedaron nombrados los señores siguientes:

D. Joaquín Torrents, presidente honorario.  
D. Agustín Virgili, presidente efectivo.  
D. José Vilar Tomás, vicepresidente.  
D. Antonio Romagosa, tesorero.  
D. José M. Ricomá, vocal.  
D. Manuel T. Cuchi, id.  
D. Pedro Redón, secretario.

Dicen de Nueva York que la hija del famoso millonario Mr. Morgan ha regalado á la insigne actriz italiana Eleonora Duse la cantidad de 160.000 duros, para que pueda realizarse el proyecto acariciado por el poeta Gabriel d'Annunzio, de fundar un teatro clásico en Albano.

Después de las elecciones de presidente en la Cámara francesa en la que M. Bourgeois obtuvo 336 votos, procedióse á la de vicepresidente, que era la que mayor interés inspiraba por ser candidato á uno de los puestos M. Jaurés, jefe del socialismo oportunista.

M. Jaurés fué elegido junto con monsieurs Etienne, Lacroix y Guillaín.

El triunfo de Jaurés es muy comentado.

Los amigos y paisanos del señor Gobernador civil de esta provincia han designado á éste como candidato en las próximas elecciones para diputados á Cortes por la provincia de Burgos.

Tipografía Tarragonense, Méndez Nuñez 4

## VENTA

Se hace saber á los cosacheros y tratantes de aceite, que hay para vender dos buenos depósitos para aceite, de construcción reciente, que tienen de cabida 200 cuartanes cada uno.

Darán razón: *Calle Merceria, núm. 10, taberna.*

## PAPEL DE FUMAR

## CLONW

DESPACHOS EN TARRAGONA

Estancos calle de la Unión, 21 y Apodaca, 21



